

**EGLISE PROTESTANTE UNIE
DE FRANCE
REGION NORD-NORMANDIE**

13ème SYNODE REGIONAL

RAISMES

les 21-22-23 novembre 2025

CAHIER POST-SYNODAL



Sommaire

Composition du bureau du Synode régional 2025.....	3
Majorité.....	3
Message du président du conseil régional	4
Sujet synodal : « Notre » Église universelle.....	5
Décisions financières	7
Voeux	9
Offrande du culte synodal.....	10
Election du modérateur 2026.....	10
Assemblée Générale de l'ACREPU-NN.....	11

Annexes : Aumônerie du synode régional, Carlina Richardeau et Pascale Suhr
Présentation des finances au synode régional, Pascale Suhr

**Le prochain Synode régional de l'EPUdF Nord-Normandie
aura lieu les 20-21-22 novembre 2026.**

Composition du bureau du Synode régional 2025

<u>Modération</u>	Pr Pascal Geoffroy
<u>Vice- Modération</u>	Audrick Nono Tchembeng Pr Robert Louinor
<u>Secrétaires</u>	Sophie de Mazenod Camille Père-Fam
<u>Questeurs</u>	<u>Dominique Langlet</u> Florence Leroy Pierre Méret Olivier Zannis
<u>Commission des vœux</u>	Pr Jan Albert Roetman Franck Dély
<u>Aumônerie</u>	Pascale Suhr Carlina Richardeau

Majorité

- *Nombre de voix délibératives 83*
- *majorité absolue 42 voix*

=> *Elections des vice-modérateurs (par acclamation):*

Audrick Nono Tchembeng

Pr Robert Louinor

Elus

=> *Elections des questeurs, des secrétaires et de la commission des vœux (par acclamation)*

Elus

=> *Vote approbation du projet d'emploi du temps : 68*

Adopté après quelques modifications

Message du président du conseil régional

Monsieur le modérateur, messieurs les vice-modérateurs, mesdames et messieurs, chers amis en Christ, chers invités,

Voici mon premier synodal régional en tant que président du Conseil régional. L'année dernière, vous m'avez accueilli chaleureusement au Havre — je parle de la chaleur des sentiments, pas des températures d'alors. J'ai vécu avec vous un synode fraternel, joyeux, avec aussi l'au revoir au pasteur Olivier Filhol, à qui j'ai succédé. J'ai eu le sentiment que vous formiez, toutes et tous ensemble, une famille, alors même que beaucoup d'entre vous étiez nouvellement élu·es comme délégué·es.

Aujourd'hui, c'est avec une grande joie que je vous accueille pour ce synode régional de l'Église protestante unie de France en Région Nord-Normandie.

Cette année, le synode se saisit de deux sujets particuliers : le projet de liturgie commune, entre luthériens et réformés de notre Église unie, et la question de l'Église universelle. Je remercie nos rapporteurs qui animeront ces sujets.

Vous échangerez aussi sur le rapport du Conseil régional que vous avez pu lire dans le dossier pré-synodal. Il sera également question des finances durant ce synode.

Peut-être avez-vous ressenti dans quel état d'esprit le Conseil régional voulait travailler. Le Conseil régional a le souci d'apporter un soutien aux conseils presbytéraux, et donc aux Églises locales, afin de porter l'Évangile au sein de nos communautés et au monde.

« Le Seigneur Dieu m'a donné le langage des disciples, pour que je sache soutenir par une parole celui qui est épuisé ; chaque matin, il éveille, il éveille mon oreille, pour que j'écoute à la manière des disciples. » (Ésaïe 50.4) Ces paroles du livre du prophète Ésaïe m'accompagnent lors de mes visites dans les Églises locales.

Tout semble perdu pour le peuple d'Israël. Dieu paraît bien loin, absent, dans la situation de désolation où se trouve le peuple après la destruction de Jérusalem par l'envahisseur babylonien et l'exil de la classe dirigeante d'Israël. Le peuple se sent abandonné, oublié, stérile, sans avenir.

C'est ce que nous pouvons parfois ressentir dans les situations difficiles : pas ou peu de renouvellement parmi les paroissiens dont le nombre se réduit, peu de personnes aux manœuvres, des conseils presbytéraux quelquefois bien fragiles, des ministres essoufflés... Alors, comment ne pas se laisser emporter par l'inquiétude, avec le risque d'oublier la bonne nouvelle que nous voulons annoncer ?

« Moi, je ne t'oublierai pas », dit Dieu (Ésaïe 49.15). Dieu fait la promesse d'un renouveau, d'un nouvel essor, à tel point que les fils d'Israël diront : « L'espace est trop étroit pour moi ; fais-moi de la place pour que je puisse m'installer. » (Ésaïe 49.20) Une promesse de murs devenus trop étroits pour accueillir. Voilà qui réjouit !

Alors oui, je souhaite, et avec moi tout le Conseil régional, porter une parole qui puisse soutenir. Nous pouvons resserrer nos liens, nous encourager les uns les autres, être solidaires

des uns et des autres, et écouter ensemble la parole que Dieu nous adresse : « Moi, je ne t'oublierai pas. »

Soutenir, c'est l'intention de ce qui a déjà été mis en place par le Conseil régional : l'infolettre régionale mensuelle, la visio des présidences de conseils presbytéraux tous les deux mois, la visio des ministres également tous les deux mois, les rencontres des conseils presbytéraux, les entretiens avec les ministres, etc. Ce sont autant d'occasions de mieux connaître ce qui se vit dans nos Églises locales et partager les initiatives qui pourraient nous inspirer, déposer ce qui est difficile et recevoir une écoute soutenante, communiquer de façon bienveillante et renforcer la gouvernance partagée.

Soutenir, c'est aussi inciter au voyage. Le voyage est essentiellement intérieur, spirituel. Le voyage invite à accueillir les différences pour leur donner de la place. Le voyage garde nos Églises vivantes et redonne l'élan à celui, à celle qui annonce une bonne nouvelle. « Qu'ils sont beaux [...] les pas de celui qui porte la bonne nouvelle ! » dit le livre du prophète Ésaïe (Ésaïe 52.7).

Notre Église propose des voyages : un parcours communautaire pour former une Église de témoins ensemble, un parcours pour développer son témoignage personnel, un projet Zacharie à la découverte de la démarche et des initiatives de l'Église anglicane à Londres, des visites apprenantes en milieu rural en Allemagne. Ces voyages ouvrent spirituellement à celles et ceux qui habitent nos territoires pour aller à leur rencontre et faire du chemin ensemble avec Dieu.

Dans tous ces voyages, nous entendrons la promesse que Dieu nous fait : « L'espace est trop étroit pour moi ; fais-moi de la place pour que je puisse m'installer. » Oui, je le crois.

Porteurs de cette promesse, je vous souhaite un bon voyage, un bon synode.

Bertrand Marchand, pasteur

Sujet synodal : « Notre » Église universelle

(4ème volet de la réflexion synodale de l'EPUDF sur « Mission de l'Église et Ministères)

Le synode régional de l'EPUDF Nord Normandie, réuni du 21 au 23 novembre 2025 à Raismes

Exprime à Dieu sa reconnaissance pour la belle diversité de l'Église universelle. Elle est un trésor. Elle se nourrit de l'écoute des Écritures et de la prière. Elle est source d'enrichissement spirituel, théologique et communautaire. Elle est promesse pour aujourd'hui et pour demain.

Elle est d'abord vécue dans les Églises locales par la diversité de leurs membres. La présence des frères et sœurs venus d'ailleurs est source de vie pour l'Église. Dans la prière, le culte, les rencontres, les échanges, les actions de solidarité, nous sommes Église ensemble.

Elle est aussi vécue par les Églises locales dans les relations œcuméniques avec des Églises de cultures différentes en France, notamment au sein de la Fédération protestante de France. Elle est vécue dans les relations avec les Églises à l'étranger, partout dans le monde.

Les réseaux d'Église et les institutions chrétiennes sont largement méconnus et sous-utilisés. Ils sont cependant de véritables lieux d'Église. Aussi, le Synode régional encourage les Églises locales à s'informer sur leurs actions et les rencontres des réseaux dont l'EPUDF est membre.

Les diversités culturelles, ecclésiologiques, théologiques et les difficultés de communication constituent le plus grand défi à relever par les Églises locales concernant l'Église universelle. Pour que la compréhension de l'Église universelle grandisse et soit plus concrète, les Églises locales ont besoin de témoignages, de rencontres, notamment en s'appuyant sur les compétences et les ressources locales.

Le synode régional propose :

- Que les réseaux internationaux de notre Église et ceux qui y sont engagés (pasteurs ou laïcs), le service des Relations Internationales de notre Église, le Défap mettent davantage leur expertise et leur compétence au service des Églises locales pour les aider à relever ce défi.
- Que tout soit mis en œuvre dans la région, par les différents acteurs des réseaux, le service des Relations Internationales et le Défap pour répertorier des témoins, ceux et celles qui ont ou ont eu une expérience avec des églises de culture différente en France et à l'étranger afin que les Églises locales puissent les solliciter, les écouter, les soutenir, les encourager, et être motivées par eux.

Témoigner c'est accueillir, c'est aussi aller vers l'autre. Les Églises locales ont besoin de prendre conscience de leurs propres richesses et d'être encouragées pour vivre cela.

Le synode régional propose :

- Que des échanges interculturels et internationaux soient inclus dans la formation des candidats au ministère pastoral.
- Que des échanges interculturels et internationaux, en particulier avec nos Églises partenaires au sein de la Cevaa, soient organisés aussi pour les laïcs en responsabilité dans nos Églises.

Le synode régional propose :

- Que le travail du Défap soit principalement consacré au partage de son expertise en matière d'interculturalité avec les Églises locales, à la mémoire des relations avec les Églises issues de la Société des Missions évangéliques de Paris, à la formation et la préparation des envoyés et des volontaires en réciprocité (volontariat en France).

Le synode régional encourage les Églises locales à porter dans la prière d'intercession et leur vie communautaire les différents liens privilégiés qui existent localement avec des églises étrangères.

Il les invite également à se saisir du matériel qui existe déjà par le biais du Conseil œcuménique des Églises, pour ouvrir la prière à l'universel.

L'Église universelle est un trésor pour témoigner dans le monde de la possibilité d'une communauté d'esprit, d'entraide, de solidarité ; une communauté où l'écoute et la vie avec le frère, la sœur d'une culture différente font découvrir d'autres points de vue sur les défis de notre temps.

Adopté avec 55 voix pour, 0 contre

DÉCISION N° 1 :

Le Synode Régional Nord-Normandie, réuni les 21, 22 et 23 novembre 2025 à Raismes,

- prend acte que **l'année 2024 se solde par un déficit de 54 192 €** (titre E exclu)
- prend acte que ce résultat sera affecté à la réserve générale

**60 voix POUR
Adoptée**

DÉCISION N° 2 :

Le Synode Régional Nord-Normandie, réuni les 21, 22 et 23 novembre 2025 à Raismes, prend acte du **résultat positif** de l'année 2024 du titre E pour un montant de **4 489 €**

- prend acte que ce résultat sera affecté aux 4 consistoires de la Région Nord-Normandie

**60 voix POUR
Adoptée**

DÉCISION N° 3 :

Le Synode Régional Nord-Normandie, réuni les 21, 22 et 23 novembre 2025 à Raismes, prend acte **du résultat positif** de **2 336.90 €** de l'ASEMEPUF pour l'exercice 2024 et affecte ce montant à la réserve générale

**59 voix POUR
Adoptée**

DÉCISION N° 4 :

Le Synode Régional Nord-Normandie, réuni les 21, 22 et 23 novembre 2025 à Raismes, ayant pris connaissance du budget de la Région pour l'exercice 2026 approuve :

- le **budget** pour un montant de **1 181 000 €** tant en recettes, qu'en dépenses
- La répartition des **contributions** locales telle qu'elle est présentée pour un montant de **977 932 €**

**57 voix POUR
Adoptée**

	2025	2026	Ecart
Saint Amand	6 180 €	6 427 €	4%
Valenciennes	15 560 €	16 182 €	4%
Maubeuge	6 000 €	6 000 €	0%
Cambrésis	30 900 €	32 136 €	4%
Thiérache	16 995 €	17 675 €	4%
St Quentin	16 000 €	16 640 €	4%
Disséminés de l'Aisne	7 500 €	7 800 €	4%
Somme	22 534 €	12 000 €	-47%
Reims-Epernay	81 159 €	84 405 €	4%
Sedan	2 678 €	2 678 €	0%
Châlons	7 210 €	7 498 €	4%
Charleville-Mézières	9 734 €	10 221 €	5%
Beauvais	15 412 €	16 028 €	4%
Compiègne	29 561 €	29 561 €	0%
Creil	13 004 €	13 524 €	4%
PICARDIE HAINAUT ARDENNES MARNE	280 427 €	278 775 €	-1%
Boulogne-B-D	1 960 €	2 038 €	4%
Calais	2 200 €	2 500 €	14%
Dunkerque	12 000 €	12 000 €	0%
Lille	120 309 €	123 922 €	3%
Fives	34 608 €	35 992 €	4%
Roubaix	33 000 €	33 330 €	1%
Artois	20 000 €	20 800 €	4%
Douaisis	11 670 €	12 137 €	4%
Bassin Minier	12 731 €	12 731 €	0%
FLANDRE ARTOIS LITTORAL	248 478 €	255 450 €	3%
Cote d'Albâtre-Caux -Seine	15 450 €	16 068 €	4%
Dieppe	24 700 €	24 700 €	0%
Elbeuf	15 914 €	16 551 €	4%
Evreux et dans l'Eure	37 821 €	39 334 €	4%
Le Havre	75 000 €	50 000 €	-33%
Lillebonne	15 450 €	16 068 €	4%
Lunery	60 261 €	60 864 €	1%
Rouen	100 500 €	102 510 €	2%
HAUTE NORMANDIE	345 096 €	326 095 €	-6%
Alençon - Pays de l'Orme	8 400 €	9 000 €	7%
Bocage Normand	15 000 €	15 000 €	0%
Caen	48 668 €	49 155 €	1%
Pays d'Auge - Lisieux	27 600 €	19 000 €	-31%
Cherbourg	5 000 €	5 200 €	4%
St LO - Granville	15 000 €	15 450 €	3%
Bessin-Bayeux	2 472 €	2 571 €	4%
Courseulles/ Côte de Nacre	2 150 €	2 236 €	4%
BASSE NORMANDIE	124 290 €	117 612 €	-5%
TOTAL	998 291 €	977 932 €	-2%

Voeux

VOEU 1 :

Le synode régional de l'EPUDF Nord-Normandie réuni à Raismes les 21, 22 et 23 novembre 2025, a prévu d'équilibrer le budget en 2026 en prélevant 200 000 euros dans le fonds de réserve, résultats des exercices antérieurs. Cet équilibre financier pourrait éventuellement être maintenu à la même hauteur en 2027. Ce qui entraînerait alors un assèchement complet des réserves régionales et entraînerait pour 2028 un budget en équilibre à la baisse équivalent à cinq postes pastoraux.

Le synode régional demande aux églises locales de regarder avec foi et espérance ces deux exercices à venir (2026 et 2027). Le synode sait que les réalités sont très variables d'un lieu à l'autre. Nous parlons là de notre réalité régionale commune. C'est ensemble solidairement que nous pouvons aborder cette question, chacun avec ses possibilités.

Parmi les pistes envisagées, nous en mentionnons deux ici :

1. la possibilité de renoncer aux réserves mises de côté par les paroisses équivalent à deux années de trésorerie (voire plus).
2. Il s'agit aussi de rechercher de nouveaux donateurs. Pour ces deux pistes et de nombreuses autres la région dispose d'aides pédagogiques et de réflexion.

Le synode régional demande aux conseils presbytéraux de saisir tous ces outils pour inverser l'évolution de nos finances d'ici deux ans et retrouver un budget régional à l'équilibre.

Nous pouvons prier et agir afin qu'au prochain synode régional 2026, nous puissions mesurer le chemin accompli ensemble au niveau régional pour inverser la tendance pour mieux servir l'Évangile du Christ.

**47 voix POUR
Adopté**

VOEU 2 :

Le synode régional Nord Normandie réuni les 21, 22 et 23 novembre 2025 à Raismes
-interpellé par le fait que, depuis plusieurs années, près de la moitié des Églises locales ne fournissent pas de réponse au questionnaire adressé par les rapporteurs des sujets présentés au synode régional,
-préoccupé par le maintien d'un lien vivant entre vie locale et dimension synodale de notre Église,

demande au Conseil régional d'inclure, dans ses visites aux Églises locales, une écoute et une interpellation sur leur préparation et leur réception des débats du synode régional.

**53 voix POUR
Adopté**

VOEU 3 :

Le synode régional de l'EPUDF Nord Normandie réuni à Raismes les 21, 22 et 23 novembre 2025 se réjouit du beau travail de EJR Radio et, regrettant l'absence de cultes télévisés, propose aux Eglises locales d'organiser un culte avec les jeunes qui serait diffusé sur EJR Radio.

53 voix POUR
Adopté

Offrande du culte synodal

Montant de l'offrande du culte synodal : 830,50 Euros, au bénéfice d'Action Chrétienne en Orient, directeur : Mathieu Busch, pasteur UEPAL

L'Action Chrétienne en Orient est une association missionnaire protestante qui entretient des relations de fraternité et de solidarité avec des Églises et des œuvres chrétiennes, principalement protestantes, au Moyen-Orient : Syrie, Irak, Iran, Liban, Palestine et Égypte.

L'ACO soutient des projets très variés dans les domaines de l'éducation, du social, de la santé, de la solidarité en contexte de crise, de la résolution des conflits, de la formation théologique, de la vie d'Église au sein de communautés locales.

Un exemple : à Gaza, l'ACO soutien l'hôpital anglican Al-Ahli qui soigne des patients et accueille leurs familles dans des conditions extrêmes depuis octobre 2023.

Election du modérateur 2026

Mathias Leflamand

Pour : 55

Elu

Assemblée Générale de l'ACREPU-NN

(Association culturelle à vocation régionale de l'Eglise protestante Unie de France en Nord-Normandie)

Votants : 84
majorité 43 voix

Décision n° 1 :

L'assemblée générale de l'ACREPU-NN réunie le 23 novembre 2025 à Raismes, approuve les comptes de l'exercice 2024 tels qu'ils sont présentés et en donne quitus au comité directeur.

**63 voix POUR
Adoptée**

Décision n° 2 :

L'assemblée générale de l'ACREPU-NN réunie le 23 novembre 2025 à Raismes, décide d'affecter le résultat déficitaire **de 72 222.72 € à la réserve générale.**

**61 voix POUR
Adoptée**

Décision n° 3 :

L'assemblée générale de l'ACREPU-NN réunie le 23 novembre 2025 à Raismes, donne un avis favorable au comité directeur pour effectuer une dotation de 1 083 € au **budget régional** 2026 pour participer à son fonctionnement tel que le prévoit la décision de l'assemblée générale de 2014.

**63 voix POUR
Adoptée**

Décision n°4 : L'assemblée générale de l'ACREPU-NN réunie le 23 novembre 2025 à Raismes,

- décide de procéder à la vente du temple de Jullouville (propriété de l'ACREPU-NN) comme demandée lors de l'assemblée générale de l'Eglise Protestante Unie de Saint-Lô-Granville le 16 mars 2025
- donne mandat au président ou au trésorier de l'association culturelle de Saint-Lô – Granville de gérer la vente.

Le prix de vente est estimé à 154 000 € (octobre 2025), une négociation est possible

(prix de vente minimum fixé à 120 000 €)

**62 voix POUR
Adopté**